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Creo que lo que quiere Fitch es simplemente que se aclaren las cosas para Pemex: 
Manuel Somoza 

 
 

Entrevista con el licenciado Manuel Somoza Alonso, presidente de Inversiones  
de CIBanco, en el noticiero “Imagen Informativa Primera Emisión”,  

conducido por Pascal Beltrán del Río en Imagen Radio.  
 
 

PASCAL BELTRAN DEL RIO: Ya estamos de vuelta en la Primera Emisión de Imagen 
Informativa, transmitiendo el día de hoy desde Guadalajara. Vamos con nuestro compañero 
y amigo Manuel Somoza, presidente de Inversiones de CIBanco. Querido Manuel, feliz inicio 
de semana. Buenos días.  
 
MANUEL SOMOZA: Pascal, muy buenos días. Con el gusto de estar contigo.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Gracias por estar con nosotros. Bueno, te pregunto Manuel, ¿qué 
significa para México que dos calificadoras le hayan cambiado la perspectiva de neutral a 
negativa a la deuda de Pemex y cómo tomaron esto los mercados?  
 
MANUEL SOMOZA: Bueno, realmente la que cambió el outlook fue Fitch, nada más fue una, 
hubo algunos comentarios de Moody’s el día anterior, pero Moody’s no le cambió la 
perspectiva. ¿Qué hacen las calificadoras? Las calificadoras lo que hacen es que califican, 
perdón por la redundancia, la solvencia de la deuda, cuál es la capacidad de pago que tiene 
el país o en este caso cuál es la capacidad de pago que tiene Pemex para pagar los 
intereses de la deuda que tiene emitida en dólares.  
 
Bueno, lo que está haciendo Fitch en este caso es simplemente mandar un aviso, es un 
aviso de que no le está gustando lo que ve hacia adelante y esto le da la oportunidad a 
Pemex para que siente con Fitch, platique sus planes, los convenza, etcétera, pero primero 
quiero aclarar que no es una baja en la calificación, la calificación sigue siendo magnífica, 
es BBB+, es más, te diría que la semana pasada Pemex emitió un bono por 2 mil millones de 
dólares en los mercados internacionales y estuvo sobrevendido cinco veces a uno. Entonces 
son bonos muy apetecidos por el mercado internacional, sin embargo, hay que tener 
cuidado porque se han dicho muchas cosas sobre el futuro de Pemex, sobre la estrategia de 
Pemex, y yo creo que lo que quiere Fitch es simplemente que se aclaren las cosas.  
 
Yo te diría que es un aviso, pero es un aviso importante y es un aviso que tiene 
repercusiones. Lo que estamos viendo hoy en el tipo de cambio, una muy buena parte de 
eso es por el cambio del outlook que en lugar de ser neutral lo pasan a negativo. También 
influyen en el tipo de cambio el que el dólar se haya fortalecido y de alguna manera está la 
discusión del aeropuerto también contando un poco ahí.  Entonces sí, sí tiene efectos este 
tema y hay que cuidarlo.  
 



Además, la deuda de Pemex está muy ligada con la deuda del gobierno federal, entonces 
todavía hay que ser más cuidadosos. ¿Por qué? Pues porque no nos vaya a contagiar una a la 
otra ¿no? Sí hay que tomar muy en serio este aviso de Fitch, esta advertencia o esta 
sugerencia, de que algo no le está gustando. Es realmente un aviso que hay que tomar en 
cuenta.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: La próxima secretaria de Energía se manifestó extrañada por lo 
dicho por parte de las calificadoras, primero Moody’s, luego Fitch. ¿Qué opinas sobre la 
reacción?  
 
MANUEL SOMOZA: Bueno, yo creo que tiene todo el derecho de estar extrañada, ahora lo 
que me parece que tiene que hacer es sentarse con las calificadoras y mostrarles los planes 
que tiene y demostrarles que no tienen por qué preocuparse. Realmente con las 
calificadoras sí se puede dialogar, entonces más que el sentirse extrañada, yo creo que 
deberían de poner atención para platicar con ellos y explicarles cuáles son los planes y 
convencerlos de que las cosas van a salir bien ¿no?, porque simplemente con extrañarse 
uno, pues no va a ganar nada.  Tenemos que vivir con ello, no queda de otra, en este 
mundo global.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Pues sí, es una realidad económica. Digo, hay a quien le gustará 
esa realidad y a quien no le gustará y son opiniones muy respetables, pero existen ¿no?  
 
MANUEL SOMOZA: En la medida en que tengamos que recurrir a recursos del exterior para 
financiar nuestro crecimiento, pues tenemos que aceptar estas reglas del juego, porque si 
no hiciéramos caso de lo que hacen estas calificadoras, pues simplemente nuestras fuentes 
de crédito se cerrarían, entonces no hubiéramos sido capaces de colocar este bono el mes 
pasado, no seríamos capaces de seguir colocando bonos fuera para financiar el desarrollo 
nacional. México desafortunadamente requiere de la inversión extranjera para seguir 
creciendo, evidentemente como complemento de la mexicana, pero la inversión extranjera 
la tenemos en todos lados, Pascal, y es el modelo de desarrollo que se escogió y ahí 
estamos ¿no?  
 
Puede haber otros modelos, pero esos nos harían ir mucho más despacio, mucho más 
despacio, si no tuviéramos acceso a la inversión extranjera.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Oye Manuel, y esto hay que recordarlo, ocurre, esto de las 
calificadoras, pues pocos días antes de la realización de la consulta. ¿Tú crees que una 
decisión que con base en esta consulta se tome respecto al nuevo aeropuerto podría poner 
aún más nerviosos a los mercados? 
 
MANUEL SOMOZA: Sí. Mira, la verdad los mercados ya lo han dicho, los mercados lo que 
quisieran ver es una decisión que favorezca la construcción del nuevo aeropuerto, 
simplemente porque los mercados les gustan los proyectos y les gusta el desarrollo.  
 
Entonces ya se ha demostrado una y mil veces que el proyecto de Texcoco es un proyecto 
muy importante, crearía un polo de desarrollo, todos los organismos internacionales, 
expertos involucrados en el tema, han dicho que es la solución a seguir. Bueno, pues 
evidentemente si la consulta dijera algo distinto, los mercados lo van a resentir Pascal.  
 



PASCAL BELTRAN DEL RIO: Pues estaremos pendientes Manuel. Cuéntanos en estos 
momentos de incertidumbre dónde los pueden localizar los inversionistas, nuestros 
radioescuchas.  
 
MANUEL SOMOZA: Pues sí, porque además lo que los mercados quieren en certidumbre y eso 
es lo que no estamos encontrando ahora. Entonces es muy importante que tengas bien 
hechas tus inversiones, yo sigo recomendando inversiones en pesos, porque los 
rendimientos son francamente magníficos, pero también recomiendo alguna parte en 
inversiones en dólares que nos cubren contra esta incertidumbre que es la que estamos 
viendo ahora en los mercados.  
 
Nos pueden llamar al 1100-1586 y ahí con gusto les explicamos cuáles son los productos que 
tenemos, tanto en pesos, en dólares, en acciones, en bonos. 1100-1586.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Gracias Manuel, un fuerte abrazo.  
 
MANUEL SOMOZA: Gracias a ti Pascal.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Gracias. Ha sido Manuel Somoza, presidente de Inversiones de 
CIBanco.  
 


